
INVENTONS L’ESPÉRANTO

Règles du jeu

Introduction :

L’espéranto est construit sur le modèle du « Légo ». À partir de la racine d’un mot, nous
construisons un autre mot en y accolant un ou plusieurs affixes, une terminaison.

Par exemple :

• suk + o = suko (sucre) ; suk + er + o = sukero (morceau de sucre) ; suk + er + uj +
o = sukerujo (sucrier).

• bov + o = bœuf ; vir + bov + o = taureau ; bov + in + et + o = vachette ; bov + id + o
= veau ; bov + ej + o = étable…

Matériel :

Un jeu de 168 cartes comprenant :

• 52 racines pouvant former des substantifs, adjectifs, verbes et adverbes,

• 9 pronoms personnels,

• 16 adverbes, prépositions…

• 7 x 1 article,

• 15 affixes,

• 69 terminaisons.

But du jeu :

Construire des phrases.

Déroulement du jeu :

En équipe de 3 à 6 joueurs.

Chaque équipe reçoit un jeu complet.

Dans un premier temps, les joueurs prennent connaissance des règles de grammaire de
l’espéranto puis des règles de construction des mots puis celles des phrases.

Les équipes construisent des phrases complètes en utilisant le maximum de cartes.

Au bout d’un temps limité, chaque équipe fait part de ses phrases aux autres équipes qui
acceptent ou rejettent la phrase en le justifiant.

L’équipe qui a utilisé le maximum de cartes est gagnante.

Nota

Ce jeu peut se jouer en individuel voire en solitaire.
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Règles de grammaire de l’espéranto

Alphabet

En espéranto ; toutes les lettres se prononcent et toujours de la même manière :

• Lettres se prononçant comme en français : a ; b ; d ; f ; i ; k ; l ; m ; n ; o ; p ; r ; t ; v ;
z.

• Lettres se prononçant différemment : c = ts ; e = è ; g = toujours comme dans gare ;
h = très aspiré ; j = y ; r = r (roulé) ; s = toujours comme dans aussi ; u = ou

• Lettres n’existant pas en français : ĉ = tch ; ĝ = dj ; ĥ = R comme la jota espagnole,
le ch allemand ; ĵ = j ; ŝ = ch ; ŭ = w comme dans Koweit.

• Lettres existant en français et pas en espéranto : q ; w ; x ; y.

Terminaison des mots

En espéranto, tous les substantifs se terminent par « o » : parolo (parole),

En espéranto, tous les adjectifs se terminent par « a » : parola (oral),

En espéranto, tous les verbes à l’infinitif se terminent par « i » : paroli (parler),

En espéranto, tous les adverbes se terminent par « e » : parole (oralement).

Conjugaison

En espéranto tous les verbes, à toutes les personnes se terminent par « as » au présent,

En espéranto tous les verbes, à toutes les personnes se terminent par «  is » au passé,

En espéranto tous les verbes, à toutes les personnes se terminent par « os » au futur,

En  espéranto  tous  les  verbes,  à  toutes  les  personnes  se  terminent  par  « us »  au
conditionnel,

En espéranto tous les verbes, à toutes les personnes se terminent par « u » à l’impératif.

Article

En espéranto, il n’y a qu’un article défini : la (le, la, les). Il n’y a pas d’article indéfini : pomo
(une pomme)

Pluriel

Pour marquer le pluriel des substantifs et des adjectifs, on ajoute «   j » à la fin :  la ruĝa
pomo (la pomme rouge), la ruĝaj pomoj (les pommes rouges)

Genre

En espéranto, toutes les choses, les êtres vivants (excepté l’être humain), les idées sont
du genre neutre.

Accusatif

Pour  marquer  le  complément  d’objet  direct,  on  ajoute  la  marque  de  l’accusatif  aux
substantifs et adjectifs : la kato manĝas la musojn (le chat mange les souris).

Négation

Pour marquer la négation on emploie le mot « ne » : mi ne dormas (je ne dors pas).



Auxiliaire

En espéranto, il n’y a qu’un seul auxiliaire : esti (être)

Pronoms personnels

mi = je, moi

vi = tu, toi

li = il (pour les personnes)

ŝi = elle (pour les personnes)

ĝi = il (neutre pour les choses, les animaux…)

ni = nous

vi = vous

ili = ils / elles

oni = on

Adjectifs et pronoms possessifs

Les  adjectifs  possessifs  s’obtiennent  en  ajoutant  la  terminaison  « a »  aux  pronoms
personnels. Exemple : mi = je ; mia = mon, ma ; miaj = mes…

Les pronoms possessifs s’obtiennent en mettant l’article «  la » devant l’adjectif possessif.
Exemple : mia = mon, ma ; la mia = le mien, la mienne…

Règle de construction des mots

Pour  construire  un  mot,  il  suffit  de  prendre  une  racine  et  d’y  accoler  un  affixe
(éventuellement), une terminaison, la marque du pluriel (éventuellement) et la marque de
l’accusatif (éventuellement) : mal + grand + a = malgranda (petit)

Règle de construction des phrases

En espéranto, l’ordre des mots dans une phrase est libre :

la kato manĝas la musojn =  la musojn manĝas la kato (avec la marque de l’accusatif, il
n’y a pas de confusion, c’est bien le chat qui mange les souris).

En général, on place l’adjectif avant le substantif auquel il se rapporte.

Comment utiliser une carte

• Si le mot est précédé d’aucun signe, aucune carte ne doit être accolée avant,

• Si le mot est précédé du signe « + » , une autre carte doit  être obligatoirement
accolée avant,

• Si le mot est précédé du signe « (+) » , une autre carte peut éventuellement être
accolée avant,

• Si le mot est suivi d’aucun signe, aucune carte ne doit être accolée après,

• Si le mot est suivi du signe « + » , une autre carte doit être obligatoirement accolée
après,

• Si  le  mot  est  suivi  du  signe « (+) »  ,  une autre  carte  peut  être  éventuellement
accolée après.



Dictionnaire

Pour facilité la lecture, vous trouverez ci-après la liste de toutes les cartes sous une forme
complète (substantive, adjective, verbale, adverbiale) et avec un exemple pour les affixes.

ad suffixe = action longue : 
paroladi (bavarder / discourir)

akvo eau

al à (direction)

antaŭ avant

apud près de

ar suffixe = (un) ensemble : 
arbaro (forêt)

araneo araignée

arbo arbre

aŭ ou

bela beau

biciklo bicyclette

blua bleu

bo préfixe = relation mariage : 
bofrato (beau-frère)

bona bon

bovo bœuf

ĉar car / parce que

de de

domo maison

dormi dormir

eg suffixe = augmentatif : varmega
(bouillant)

ej suffixe = lieu : bovejo (étable)

en en / dans

er suffixe = un morceau : sukero 
(morceau de sucre)

esti être

et suffixe = diminutif : dometo 
(maisonnette)

fermi fermer

floro fleur

frato frère

frukto fruit

ge préfixe = homme et femme : 
gepatroj (parents)

ĝi il (neutre)

glaso verre (pour boire)

ĝoja joyeux

granda grand

havi avoir

hieraŭ hier

hodiaŭ aujourd’hui

hundo chien

id suffixe = descendant (bébé) : 
bovido (veau)

il suffixe = outil : skribilo (un 
outil pour écrire)

ili ils / elles

in suffixe = féminin : bovino 
(vache)

iri aller

kafo café

kaj et

kato chat

krajono crayon

kun avec (en compagnie de)

kuri courir

la le / la / les

lakto lait

legi lire

li il

libro livre

ludi jouer

mal préfixe = contraire : 
malgranda (petit)

manĝi manger

mi je

muso souris

ne non / ne… pas

ni nous

oni on

paroli parler



patro père

per avec (au moyen de)

pomo pomme

por pour

pordo porte

povi pouvoir

rapide rapidement

ruĝa rouge

seĝo siège

ŝi elle

sidi être assis

skribi écrire

sub sous

suko sucre

Suno Soleil

sur sur

tablo table

tago jour

timi avoir peur de

tranĉi trancher

trinki boire

uj suffixe = contenant : sukerujo 
( sucrier)

ul suffixe = individu : grandulo 
(un grand)

varma chaud

vetero temps (météo)

vi tu / vous

vir préfixe = mâle : virbovo 
(taureau)

vojaĝi voyager

voli vouloir
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